

**MADRID** | Los exgobernantes advirtieron de una crisis de las democracias, y apuntaron a factores como la violencia, el crimen, y la presidencia de Donald Trump en EE.UU.

# Exdirigentes del PSOE y del PP fueron presidentes de España entre 1982 y 2004: González y Aznar advierten sobre extremos en España y América Latina, y piden mayor "centralidad"

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA  
Corresponsal en España

Protagonistas de pugnas políticas que en la década del 90 marcaron una tensa relación entre ambos, los expresidentes de España Felipe González (1982-1996) y José María Aznar (1996-2004) escenificaron ayer un consenso y unidad que, aseguran, escasea en la política española e internacional. Desde Madrid, ambos reivindicaron la "centralidad" como un valor fundamental para las democracias ante el avance de los populismos y las posiciones extremas, amenazas que identificaron junto a otros desafíos como temas urgentes para España e Iberoamérica, y en los que ambos deben cooperar.

En el marco de la entrega de medallas de honor a ambos por parte del Consejo Empresarial Alianza por Iberoamérica (Ceapi), en una ceremonia en la que contó con unos 300 invitados y a la que acudió "El Mercurio", González, socialista (PSOE), y Aznar, del Partido Popular (PP, derecha conservadora), dejaron rápidamente en claro que sus diferencias políticas no pueden sentar la base de la relación entre líderes.

"Hay gente que se asombra de que este señor (Aznar) y yo estemos juntos. Pero es algo que ya hemos hecho varias veces", dijo González al inicio de su participación. "No es una novedad, porque la democracia vive en un gran espacio de centralidad —no en el centro— donde se puede compartir con ideas diferentes", afirmó.

Aznar reafirmó esa idea, al señalar que "la democracia consiste fundamentalmente en aceptar al que piensa distinto", junto con recordar el período de transición en España tras la dictadura de Francisco Franco (1939-1975), que fue posible porque "hubo españoles que decidieron aceptarse unos a otros. Y ese es el éxito de la transición".

Las palabras de ambos expresidentes parecieron una referen-



**LA DEMOCRACIA**, dijo González, "vive en un gran espacio de centralidad —no en el centro— donde se puede compartir con ideas diferentes".

**“Lo que estamos viviendo es una crisis de gobernanza democrática representativa. Nosotros y América”.**

FELIPE GONZÁLEZ, EXPRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL, PSOE (1982-1996)

cia no tan velada de las fuertes tensiones que marcan hoy la política española, que han enlodado y estancado el debate público, entre acusaciones mutuas por casos de corrupción y señalamientos por las concesiones del Ejecutivo socialista a sus socios independentistas, asuntos que Aznar y González han criticado abiertamente en varias ocasiones.

"La democracia consiste no en pensar lo mismo, sino en poder actuar muchas veces juntos pensando diferente. Es eso lo que se

puede perder y estamos cerca de perder", alertó en ese sentido Aznar durante el acto, que contó con presencia de dirigentes del PP y también algunos del Partido Socialista, pero sin la participación de Sánchez ni de sus más cercanos colaboradores.

**Desafíos comunes al otro lado del Atlántico**

Los exgobernantes coincidieron también en señalar que esta "crisis de la democracia repre-



**AZNAR EXPUSO** que la democracia "consiste no en pensar lo mismo, sino en poder actuar muchas veces juntos pensando diferente".

sentativa" es algo que golpea también a las naciones iberoamericanas, y González, quien durante su gobierno desarrolló una política exterior activa en la región e impulsó la creación de las Cumbres Iberoamericanas, aseguró que la "centralidad" política "ha retrocedido ahora" en Latinoamérica, con el avance de los extremos.

Aznar advirtió en ese sentido contra los "bajos fondos que emergen" de estos escenarios, "porque la evolución natural de esos bajos fondos no es solamente populismo, sino un populismo destructivo". "Hay que tener cuidado con políticas que debiliten instituciones, partidos, que los medios no sean manipulados. Destruir desde dentro, como ocurre ahora", dijo.

En esa misma línea, ambos señalaron la violencia y el crimen organizado como un factor destabilizador en las democracias iberoamericanas, un desafío que España comparte con la región y que, por lo tanto, deben combatir juntos "como un enemigo común".

Aun así, en medio de la alta criminalidad que afecta a varios países de América Latina, con mafias y carteles del narcotráfico como protagonistas, los expresidentes rechazaron las estrategias que promulguen "el orden a costa de arrasar el Estado de Derecho". "No comparto algunos de los ejemplos que se ponen ahora en algún país iberoamericano", dijo Aznar, en momentos en que algunos líderes de la región proponen agendas de mano dura co-

**“Hay que tener cuidado con políticas que debiliten instituciones, partidos, que los medios no sean manipulados. Destruir desde dentro, como ocurre ahora”.**

JOSÉ MARÍA AZNAR, EXPRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL, PP (1996-2004)

mo las del Presidente salvadoreño Nayib Bukele, cuestionado por organismos de derechos humanos por los alcances de su lucha contra las pandillas.

**Trump, un actor "del caos global"**

Los dardos de González y Aznar por el debilitamiento de las democracias apuntaron también al Presidente de EE.UU., Donald Trump, a quien el exgobernante socialista calificó como un "estratega del caos global" y como alguien que no representa "para nada una buena oportunidad" para España e Iberoamérica.

Aznar, en tanto, cuestionó que Trump asegure que a EE.UU. "le ha ido mal" en los gobiernos anteriores y que el país fue "saqueado" por Europa. "Al contrario. Los europeos y EE.UU. han creado juntos algo muy importante que no existía antes, y porque no existía antes, ha habido dos guerras mundiales", dijo, en referencia a la alianza de seguridad transatlántica.

Frente a ello, los dos expresidentes señalaron que Europa necesita "levantar la mirada" y acercarse aún más a Iberoamérica.

"Tenemos que recuperar una comunidad que además de identidades compartidas tiene valores compartidos e imprescindibles" para España, dijo González, algo con lo que Aznar coincidió al señalar que su país "tiene que estar mucho más presente políticamente en Iberoamérica".